

Universidad Estatal a Distancia



**Centro de Investigación  
y Evaluación Institucional**

Vicerrectoría de Planificación



# **Análisis para estudiar la pertinencia de apertura en UNED de Diplomado y Bachillerato en Teología**

**Licda. Ana Lorena Gamboa Arias**  
Investigadora  
Unidad de Investigación Institucional

**DOCUMENTO CIEI 005-2013**

Junio, 2013

Sede Central, Edificio A, 5to. Nivel  
Tel: 2527-2206, Fax: 2234-1704  
[info.ciei@uned.ac.cr](mailto:info.ciei@uned.ac.cr)

## **Introducción**

Los programas de Educación Religiosa y Teología en la UNED se encuentran cerrados desde el III cuatrimestre del 2007 por haberse terminado el convenio suscrito con la Universidad Nacional, ya que dichos programas se trabajaron conjuntamente entre ambas universidades. A partir de 2008 se comenzó en UNED únicamente a dar el apoyo para que los y las estudiantes que se encontraban cursando dichos programas finalizaran y logaran obtener su título.

La Escuela de Ciencias Sociales solicita al CIEI un estudio de pertinencia para la apertura de las carreras de Diplomado y Bachillerato en Enseñanza de las Religiones, y de Diplomado y Bachillerato en Teología para aprovechar la coyuntura e incorporar un programa Ecuménico dentro de la Universidad.

Se acordó con los interesados separar las investigaciones de Enseñanza de las Religiones y de Teología. Así, la presente investigación se realiza para analizar la pertinencia de apertura del programa de Teología en UNED para Diplomado y Bachillerato. Se hicieron consultas a varios expertos en la materia, a la Vicerrectoría Académica de la UNED y a varios personeros del Ministerio de Educación Pública. Además se realiza una consulta a potenciales interesados en cursar la carrera de Enseñanza de la Religión o Teología en UNED no como análisis de demanda sino a petición del encargado de Teología de UNED para considerar el punto de vista desde estos interesados. Para ello se dio la colaboración durante el proceso de la investigación del Dr. En Teología por la Iglesia Luterana y miembro del equipo docente de la Escuela de Ciencias Sociales y Humanidades Dr. Luis Segredá.

## **Antecedentes:**

Las Religiones han estado presentes en las culturas, la política, la historia de los pueblos, la psicología y en la convivencia social. Para el caso de Costa Rica por ser Estado confesional de la Iglesia Católica, se tiene que la Religión Católica ha tenido mucha influencia en todos estos campos. Por ello mucho de lo que se refiere a Teología desde hace muchos años y hasta la actualidad en nuestro país se tiende a asociar a la Religión Católica.

La Educación Religiosa que se enseña en escuelas y colegios es primordialmente referida a la Religión Católica. Los estudiantes tienen la libertad de asistir o no a clases. Los Teólogos por su parte trabajan principalmente en el sector privado u organizaciones no gubernamentales.

En su discurso de aceptación de Doctorado Honoris Causa en la Universidad de Granada, el Dr. Castillo, afirma que actualmente se da un momento histórico de la Iglesia Católica en donde se puede hablar de una crisis coyuntural y por ello se ha dado entonces más énfasis desde las nuevas generaciones a la ética y los Derechos Humanos. (Castillo, 2011)

El acercamiento a las tecnologías de la comunicación, también lleva a que las grandes religiones entren en contacto y se mezclen, pero también sobresalen problemas por discrepancias que llevan a reflexionar tanto en la vida íntima como en los deberes públicos. Ahora según diversos pensadores se trata de entender la Religión de otra manera y es por medio de la ética. La ética es la realización fundamental y determinante de la fe. “Jesús *no es lo religioso, sino lo laico*. Por eso, yo no puedo entender a Jesús como fundador de una religión que desencadena los conflictos, persecuciones, condenas y sufrimientos que históricamente ha provocado el cristianismo” (Castillo, 2011). Podemos o no estar de acuerdo con relación a esta última afirmación, sin embargo los humanos si hemos provocado condenas y sufrimientos que se han tratado de evadir por medio del acercamiento de las religiones hacia un clima de respeto mutuo y de tolerancia, pretensión del Papa Juan Pablo II y que ahora retoma el actual líder de la Iglesia Católica Francisco I.

En Costa Rica sobresale y según el Dr. Rosales sigue vigente el pensamiento de Monseñor Sanabria a este respecto, pensando en que logra conjuntamente con otros líderes políticos opuestos alcanzar mayor solidaridad desde el punto de vista ético. “Corresponde insistir en que sea cual sea el modelo de sociedad global y solidaria que se requiera, su fundamento ha de ser necesariamente democrático. Y con ello los derechos humanos resultan esenciales en su construcción y vida” (Rosales, 2012). Señala además que Sanabria ofrece un testimonio de

cómo incluso desde la institución religiosa en colaboración con las demás fuerzas sociales se pueden ofrecer recursos trascendiendo barreras ideológicas para obtener resultados efectivos en la calidad de vida de la sociedad.

Por otra parte el Dr. Richard, quien escribe sobre una reforma necesaria de la Iglesia Católica basándose en citas desde los orígenes del cristianismo, concluye que la iglesia que hemos vivido desde 1960 a 2010 ha comenzado a desgastarse y agotarse dejando un vacío profético cada día más evidente. Afirma que es importante reconstruir el futuro con esperanza (Richard, 2012).

Para el Cardenal Martini se deben hacer cambios en la Iglesia Católica porque los templos están cada vez más vacíos y el aparato burocrático de la Iglesia Católica crece. Señala que: “al menos, podremos buscar hombres que sean libres y más cercanos al próximo. Como lo han sido el obispo Romero y los mártires jesuitas de El Salvador. ¿Dónde están los héroes que nos inspiren?” (Martini, 2012). Sugiere que se busquen personas llenas de generosidad como el buen samaritano, con fe como el centurión romano, entusiastas como Juan Bautista, que se atreven con la novedad, o fieles, por lo que aconseja al Papa y a los Obispos que busquen doce personas fuera de lo común para los puestos de dirección. Hombres que estén cerca de los pobres y quienes estén rodeados de jóvenes y que experimenten cosas nuevas para que el espíritu se pueda difundir. Aquí se debe incluir a familias ampliadas y se debe de analizar también sobre la exclusión de las parejas divorciadas en los sacramentos: “ La cuestión de si los divorciados pueden recibir la Comunión debería ser replanteada. ¿Cómo puede a la Iglesia llegar a ayudar con la fuerza de los sacramentos el que tiene situaciones familiares complejas?”

Costa Rica se encuentra estudiando la posibilidad de un nuevo Concordato con el Estado Vaticano, el cual se tomará su tiempo según informa el Ministro de Relaciones exteriores en la prensa nacional. Señala que apenas se están definiendo los temas que se discutirán desde varios aspectos:

De lo que se trata es de aclarar las cosas, definir con precisión qué vamos a entender de ahora en adelante por Iglesia Católica, Santa Sede o Estado Vaticano y cuáles son las cosas que están cubiertas por esos conceptos, cuál es el estatus de los colegios católicos, de los conventos, parroquias y demás.

En el pasado se han dado roces entre ambas partes, precisamente porque esos conceptos no están claros y la Iglesia entendía una cosa y el Estado otra. Otro ejemplo es el tema

de cuáles son los alcances y límites de la jurisdicción eclesiástica y el derecho canónico en Costa Rica. La relación entre ambos Estados data de más de 100 años, el Vaticano fue uno de los primeros en reconocer al Estado costarricense. La relación entre ambas partes se debe cultivar y actualizar, definirla de acuerdo a los tiempos modernos y a la conformación actual de ambas. (Castillo. E, 2012).

Dentro de todo este marco conceptual la Escuela de Ciencias Sociales y Humanidades de la UNED acuerda rediseñar el Programa de Teología e iniciar un programa propio de la UNED que comprenda Diplomado, Bachillerato y Licenciatura en Teologías y acuerda pasar la solicitud al Programa de Apoyo Curricular y Evaluación de los Aprendizajes PACE para el procedimiento respectivo (Acuerdo 055, 2011) Los proponentes señalan la importancia de la apertura del programa de Teología porque hay bajo desempleo en esta especialidad según los datos de CONARE pero además, señalan, porque quien estudia Teología no solo lo hace por la remuneración sino por la promoción de valores.

También se presenta según los Teólogos de la UNED la necesidad de cambio para hablar de Dios en un lenguaje secular. Y que sea capaz de dar una mejor respuesta nuestros anhelos de humanidad.

Reconocen sin embargo que hay una alta competencia desde el Seminario Mayor en la formación de sacerdotes, la Escuela Ecuménica de la UNA y desde el sector privado. Pero también apuestan a la demanda por cursos para personas de otras carreras que deseen aprender más sobre su fe, conocer sobre otros credos o por incrementar sus conocimientos de otras culturas. Algunos esfuerzos se han dado en este sentido. Según señala el periódico Acontecer de la UNED, el Programa de Teología de la Universidad Estatal a Distancia (UNED) llevó a cabo el "Primer Encuentro Interreligioso e Intercultural", el cual contó con la participación de diversos representantes de las comunidades musulmanas, fe bahaí, judías, luteranas, indígenas, católicas, evangélicas. Su objetivo principal fue crear un espacio a fin de intercambiar experiencias y discutir acerca de las diferentes ideologías religiosas que hay en Costa Rica para acercar a los grupos religiosos para aprender más entre nosotros y promover la flexibilidad del diálogo. Según señala el periódico la opinión de Trejos al respecto es:

Este encuentro interreligioso no solo propone un escenario de diálogo, sino que promueve las relaciones interculturales, que desde mi perspectiva, invita a compartir nuestros valores y principios sin imposición alguna, siempre buscando generar la

hermandad y la solidaridad de los pueblos y religiones, con el fin de lograr una comunidad dialógica, donde las problemáticas se resuelvan respetando los aportes de cada religión y cultura", Trejos, 2012).

En este mismo encuentro el Dr. Segreda por su parte promovió construir una mejor sociedad, basada en el respeto y la tolerancia, "la universidad debe cumplir roles integradores y de convivencia, de manera que las personas podamos vivir y aprender de otras, siempre y cuando estas logren conformar una sociedad más justa y equitativa, que logre fomentar la paz".

A continuación se señala la población a la que se dirigiría el programa según los proponentes

- Para futuros Profesores y Profesoras de Religión de I, II, III Ciclo y Educación diversificada una vez que el Ministerio de Educación Pública renueve los programas para incluir a todas las religiones por mandato de la Sala Constitucional según los Jurados Asesores de la Dirección General (Res. No. 2310-2010)
- Otras poblaciones adultas interesadas en cursos para aprender o mejorar sus conocimientos teológicos

Para tomar en cuenta este segundo aspecto se analiza la posibilidad de cuestionar a los expertos (as) sobre la posibilidad de que en la Universidad se puedan dar cursos de extensión para personas que deseen estudiar Teología siendo profesionales de otras disciplinas o para el público en general.

### **Objetivo General:**

Estudiar la pertinencia social de la apertura de Diplomado y Bachillerato en Teología en la UNED.

### **Objetivos Específicos:**

1. Conocer la situación laboral de graduados en Teología
2. Indagar la oferta de Teología en otras Universidades a nivel Nacional.
3. Conocer los intereses de potenciales estudiantes en Teología en UNED.
4. Indagar la pertinencia de ofrecer grado o cursos de Teología a otras poblaciones

## Metodología

- Se estudia primeramente la oferta en el país de Teología a nivel de Bachillerato y Licenciatura.
- Se realizan consultas al Director de Ciencias Sociales y Humanidades don Humberto Aguilar y a los proponentes de la solicitud presentada al CIEI para la apertura del programa.
- Se realizan entrevistas semiestructuradas al Encargado de Educación Religiosa del Ministerio de Educación Pública y asesores del Ministerio en la materia. Al Ministro y Viceministro de Educación en el área de Planificación para analizar la demanda de profesionales en Teología.
- Se realiza la consulta a la Vicerrectoría Académica de la UNED para contemplar posible viabilidad de parte de UNED.
- Se hace una revisión de resultados del estudio realizado del Observatorio de Profesiones de CONARE para ver la empleabilidad de profesionales en Teología y la cantidad de graduados en el país según estudio realizado para profesionales en el periodo 2000-2007.
- Se realiza consulta a tres Doctores en Teología por medio de una entrevista semiestructurada por ser expertos en la materia.
- Se toma en consideración a solicitud del Encargado de Teología la opinión de 55 interesados (as) que llamaron a la Escuela de Ciencias Sociales de la UNED antes del mes de marzo 2013 para conocer en que se basa su interés y si lo que desean es estudiar Teología o Educación Religiosa. Se consulta por qué tienen interés en estas materias, la situación laboral, y si desean estudiar con programa de grado o mediante cursos, entre otros aspectos. Es importante aclarar que esta consulta no puede considerarse un análisis de demanda y que, lamentablemente a pesar de ser personas que llamaban por estar interesadas, el grado de respuesta fue de un 35% después de tres intentos para obtener dichas respuestas.

## **Personas consultadas**

Dr. José Francisco Rosales.....Teólogo de la UNA y Universidad Católica  
Lic. Humberto Aguilar.....Director ESCH  
Dr. Leonardo Garnier.....Ministro de Educación  
Mag. Mario Mora.....Viceministro de Educación  
Dr. Vitorino Araya.....Ex Director de la Escuela Ecuménica UNA  
Dr. Pablo Richard ..... Director del Departamento Ecuménico de Investigaciones  
Lic. Marvin Salazar.....Encargado de Enseñanza de la Religión del MEP  
Mag. Eddy Porras y Mag. Marco Fernández..... Asesores Educación Religiosa. MEP  
Flora Ruiz.....Graduada de Diplomado de la Universidad Católica

## **Justificación**

A continuación se señalan en resumen algunas de las razones que los proponentes señalan como relevantes para que la UNED abra el programa de Teología por haberse clausurado el Convenio UNED-UNA firmado el 1° de agosto del 2000 (Segreda, 2012)

- 1) Consideran que ha tenido una demanda constante.
- 2) Para darle al programa su propio énfasis, de acuerdo a los lineamientos estratégicos de la UNED y su incidencia en la realidad nacional costarricense.
- 4) Por la importancia de un nuevo contenido en el programa: en valores, derechos, sentido ecuménico y ecléctico.
- 5) Para forjar desde el programa de Teología una nueva consciencia inclusiva y de respeto a lo distinto que promueva el diálogo intercultural e inter-religioso, construyendo una visión ecuménica y cosmopolita que tiene gran fundamento en el ser costarricense.

## **Oferta de Teología y carreras relacionadas**

La Escuela Ecuménica de la Universidad Nacional no ha cerrado las carreras de Educación Religiosa y de Teología, para Teología se encuentran ofertando tanto los grados de Bachillerato como el de Licenciatura. Como señalan en su anuncio para nuevos estudiantes se trae un tema más Ecuménico y hacia el diálogo interreligioso: “Con su oferta académica busca respuestas, desde la Teología, a los grandes desafíos de nuestro tiempo, como el desarrollo de la ciencia, las diferentes formas de violación a los derechos humanos, la diversidad cultural, la situación religiosa en Centroamérica, especialmente la carencia de diálogo interreligioso, la urgencia del cultivo de una espiritualidad para la vida y para las relaciones de paz en el ámbito de las sociedades latinoamericanas” (Escuela Ecuménica de Ciencias de la Religión, 2012). Este parece ser el enfoque que también se le quiere dar desde la UNED. Además la nueva modalidad con la que anuncian este programa en la UNA es virtual.

Es importante señalar que la Universidad Nacional tiene 40 años de experiencia en este campo y cuenta además con una revista en Teología. Para los nuevos estudiantes se les anuncia que a partir de junio de este año comienzan los empadronamientos en la Carrera de Teología y Enseñanza de la Religión ofreciendo el reconocimiento de créditos por materias aprobadas en otras universidades, estudiantes con título de otras universidades o bien estudiantes con bachillerato de colegio para ingreso a Teología desde el inicio de la carrera.

En el cuadro 1 podemos observar la oferta de Teología y otras carreras relacionadas a nivel nacional en las universidades privadas. Cabe recalcar que según Marco Fernández, asesor del Ministerio de Educación, la carrera de Teología también estuvo abierta en la Universidad Autónoma de Centroamérica (UACA) a principios de la década pasada. En esta experiencia que duró únicamente dos años la cantidad de alumnos no llegaba a la decena y se trataba de personas mayores que tenían otras profesiones. La experiencia en esta Universidad duró únicamente dos años y se cerró por falta de estudiantes (Comunicación personal, 2012). Dentro de las Universidades Católicas se tiene a la Universidad Juan Pablo II, la Universidad Católica con dos carreras relacionadas a Teología y la Universidad Monseñor Oscar Arnulfo Romero con otras dos carreras relacionadas (Cuadro 1). Además existen varias universidades Protestantes que también ofrecen la carrera. Este panorama de oferta es bastante amplio tomando en cuenta lo señalado por el Asesor nacional en Educación Religiosa.

Cuadro 1 Oferta de Teología en Universidades Privadas Costa Rica 2012			
Universidades	Bachillerato	Licenciatura	
Católicas	Universidad Juan Pablo II	Bachillerato en Ciencias Religiosas	
	Universidad Católica	Bachillerato en Ciencias Teológicas	
		Bachillerato en Teología	
	Universidad Teológica De América Central Mons. Oscar Arnulfo Romero.	Bachillerato en Teología	Licenciatura en Teología
Bachillerato en Ciencias de la Religión		Licenciatura en Ciencias de la Religión	
		Licenciatura en Filosofía	
Protestantes	Universidad Bíblica Latinoamericana	Bachillerato en Ciencias Bíblicas	Licenciatura en Ciencias Bíblicas
		Bachillerato en Ciencias Teológicas	Licenciatura en Ciencias Teológicas
	Universidad Metodista	Bachillerato en Teología	
	Universidad Evangélica De Las Américas	Bachillerato en Administración De Recursos Eclesiásticos	Licenciatura en Teología
		Bachillerato en Teología	Licenciatura en Administración De Recursos Eclesiásticos con Concentración En Pastoral
	Escuela de Estudios Pastorales	Bachillerato en Teología.	Licenciatura en Teología.
Universidad Cristiana Del Sur:		Licenciatura en Teología Bíblica Cristiana	

Fuente: Recopilación De Dr. Luis Segreda

Para el caso de la Universidad Católica, se consultó a Flora Ruiz, exalumna de esta institución y señala que los grupos son pequeños y generalmente compuestos por personas que aunque tienen otra profesión desean aumentar su fe y no pretenden buscar empleo en esta disciplina (comunicación personal. Ruiz, 2012), caso similar al ocurrido con la UACA (comunicación personal, Fernández, 2012). Por su parte el Seminario Escuela de Estudios Pastorales (ESEPA) es una institución formadora de líderes evangélicos cristianos.

### **Estudiantes de UNED**

Para la UNED los y las estudiantes que se encuentran matriculando materias en Teología son aquellos que como se mencionara anteriormente están terminando su carrera porque no se permite el ingreso de nuevos estudiantes. Es importante señalar que según informes del

encargado del programa de Teología en UNED, algunos estudiantes que habían abandonado sus estudios con anterioridad volvieron a finalizar su carrera (Comunicación personal. Trejos, 2012). Así para el año 2003 los y las estudiantes sumaban 140 y para el año 2012 se tenían 98 estudiantes (Cuadro 2). Es hasta este año en que se nota una disminución sustancial por el cierre de la carrera.

Cuadro 2

UNED: Matrícula de Teología

Año	Total
2003	140
2004	145
2005	135
2006	142
2007	159
2008	146
2009	150
2010	172
2011	146
2012	98

Fuente: : CIEI, UNED 2012

Es importante relacionar estos y los anteriores datos con los de los y las estudiantes graduados porque estando la carrera cerrada se esperaría que se diera un aumento en el número de graduados, cosa que no se ha observado durante estos cinco años de manera significativa.

Para el cuadro 3 se observa que del 2006 al 2011 para Teología las graduaciones han sido muy pocas.

Cuadro 3

## Graduados de Teología

Año	Total
2006	3
2007	6
2008	6
2009	12
2010	4
2011	17
2012	10

Fuente: : CIEI, UNED 2012

Los pocos graduados se denotan durante todos los años de la serie desde que comenzaron las graduaciones en el año 2006. Es decir que en promedio se han graduado apenas 8 estudiantes por año. La relación graduados respecto a los matriculados es todavía más baja acercándose apenas al 7% en promedio.

Para el postgrado la UNED cuenta con la Maestría profesional en Teología Católica y en estos mismos años se graduaron una y dos personas respectivamente, lo cual indica que es paupérrima la graduación que se está dando tanto en grado como en postgrado. Para verlo en términos relativos esto se puede comparar con los datos obtenidos en consulta a Flora Ruiz, graduada de Diplomado en Teología de la Universidad Católica. Esta Universidad inició la carrera de Teología en 2000 con 45 estudiantes de Diplomado de los cuales se gradúan 27 de esa primera cohorte de la que ella formó parte (comunicación personal, Ruiz, 2012), es decir que el 60% de los estudiantes culminaron sus estudios.

Además se realiza la consulta a interesados en ingresar a Estudiar a UNED por su modalidad a distancia. Se consulta a 55 personas que según indicaron en la ECSH han estado llamando para pedir información sobre la posibilidad de estudiar en UNED Teología o Educación Religiosa.

## **Resultados de las entrevistas**

### **Humberto Aguilar**

El Director de Escuela de Ciencias Sociales y Humanidades, sugiere que se estudie la posible apertura de Diplomado y Bachillerato en Teología siendo en ambas carreras el tronco común que luego puede darse las licenciaturas: Enseñanza de la Religiones y Teología. Afirma que es muy importante la capacitación de los Dirigentes Religiosos de las iglesias y personas dedicadas a enseñar las diferentes religiones a sus estudiantes. Considera que se podría pensar en la apertura de un Diplomado y Bachillerato en Teología, que posteriormente se especialice en Enseñanza de la Religión con la parte pedagógica con los requerimientos que pondría el Ministerio de Educación o en Teología.

### **José Francisco Rosales**

El Dr. Rosales tiene su doctorado de Teología de la Universidad de Santo Tomás y es docente Universidad Católica en la actualidad. Ha sido profesor de UNED- UNA durante el convenio.

Rosales ha venido trabajando con el Ministerio de Educación Pública y presenta una propuesta de Enseñanza de la Religión Ecuménica en la que se tomen en cuenta principalmente la Ética, los Recursos humanos y el respeto a los Recursos naturales.

Comenta el Doctor Rosales que es importante que la UNED se aventure en la elaboración de propuestas pluri-religiosas e inclusivas en la formación profesional para Educación Religiosa y Teología. Así la UNED puede ofrecer cursos de pensamiento y cultura religiosa en la educación universitaria.

## **Pablo Richard**

Es formador docente de agentes de Pastoral de América Latina y es Director del Departamento Ecuménico de Investigaciones. Es un experto en investigaciones y ha escrito más de una docena de libros y muchos otros artículos. Comenta don Pablo, quien tiene Doctorado en Teología y otro doctorado en Sociología de la Religión, que ha vivido en Costa Rica desde el año 1978 y que en la Universidad Nacional trabajó en la Escuela Ecuménica de la Religión hasta el año 1996.

Don Pablo considera que existe un mercado en Costa Rica para la Educación a distancia en la Temática de Teología, pero considera que la UNA está topando el mercado potencial en carrera de grado y que la UNED debe enfocarse a cursos sobre Teología para aquellas personas que desean aprender sobre el tema. Las materias de Teología deberían de ser como tipo repertorio o cursos para aumentar nuestros conocimientos desde cualquier carrera, señala.

Considera que es más práctico para la UNED brindar cursos de Teología y no tener programas de grado porque si no, no conseguirían empleo esos graduandos. Para Licenciados en Teología es más reducido en el mercado laboral. La enseñanza debe ser Ecuménica según su parecer, ejemplo de ello es que Marx, Hegel, Kant se interesaban por la Teología, así que no tiene que estar en una iglesia.

El tipo de cursos a distancia sugiere ser muy interesante y sería único en América Latina sin el control de ninguna iglesia en particular. Así la UNED de tener éxito en estos cursos podría brindarlos a extranjeros también desde Costa Rica.

Desde su experiencia en la UNA, lo que querían los y las estudiantes era obtener un título, pero no había vocación de Teólogos. Comenta adicionalmente que cuando lo religioso se mete en lo político esto genera problemas.

## **Victorio Araya**

Doctor en Teología. Exdirector de la Escuela Ecuménica de la UNA en el cargo que duró 35 años. Estudió en la Universidad Pontificia de Salamanca. Su formación es Protestante Ecuménica. Decano de la Universidad Bíblica. También fue durante 10 años coordinador de Maestría en Teología en la UNA.

Para el Dr. Araya el mercado de Teología lo encuentra sumamente restringido para los graduandos porque está suplantado por las iglesias.

Para la maestría en la UNA por ejemplo lo que tenía era alumnos de otras disciplinas. Era una maestría profesional en la que no se elaboraba Tesis, por lo que no capacitaba para la investigación.

A nivel virtual se ha incrementado los alumnos porque en la Universidad Bíblica por ejemplo hay 60 residencias y es una universidad muy cara mientras que virtualmente se podrían atender 600 estudiantes de América Latina.

La Escuela Ecuménica ha ido desplazando Teología a Ciencias de la Religión que es lo que contrata el Registro Civil para dar Enseñanza de la Religión, así que existen en trabamientos para que otros profesionales den clases de Judaísmo, Islamismo, Etc.

La UNED tiene rostro humanista y debería de dar Teología para Laicos y cursos con amarre con la realidad. Estos cursos deben ser como estilo repertorios o cursos libres. Dice que la Teología fue muy apologética, en defensa de los principios católicos. Para UNED sugiere un rostro Ecuménico Laico y si se diera un grado de bachiller le llamaría bachiller en Estudios Teológicos, con la salvedad de que no les será tan fácil conseguir empleo. En el fenómeno religioso del país señala que debe tenerse más libertad temática, cosa que se puede llevar a cabalidad mediante los cursos libres.

Como estadística recuerda que para el curso de Cristología de la UNA debía tener 30 alumnos y que a veces no lograba concretar la cantidad necesaria según los requerimientos universitarios.

### **Resultados de Estudio de OLAP- CONARE para Teología**

El Observatorio Laboral de Profesiones de la Comisión Nacional de Rectores tiene como objetivo la investigación del mercado laboral de las diversas carreras de las Universidades Públicas y Privadas. Para ello trabaja con las diversas carreras agrupándolas en familias. En el 2010 se realizó una encuesta para saber la ubicación laboral de los graduados universitarios, conocer la oferta que hay de profesionales en el país por números de cédula. Doña Ilse Gutiérrez presentó para efectos de este estudio en UNED los resultados del estudio realizado,

concretamente para las profesiones de Enseñanza de la Religión y Teología. A continuación se señala los datos más relevantes señalados por Gutiérrez (Comunicación personal 2012):

Sobre la oferta de profesionales que llegan al Mercado Laboral se tiene que el promedio llegan 73 nuevos cada año para Teología de los cuales 75% son hombres. Solo el 10% de estos (as) graduados son del sector estatal, es decir de alrededor de 7 personas. Se da una alta variabilidad en el año 2000 y el año 2005, pero señala que el estudio no profundizó en los motivos de esas altas graduaciones en esos dos años. Se incluye en la cantidad de graduados a los y las extranjeros que vienen a estudiar al país por lo que no se puede determinar con precisión cuantos de los y las graduadas permanecen después de graduarse en Costa Rica.

Sobre la demanda de personas graduadas según la encuesta 2010 se tiene que el 85% de Teología se ocupó en el sector privado. El 29% trabajó, el 16% trabajó parcialmente y el 55% no trabajó. Es decir que hay subempleo y desempleo. También en niveles absolutos además del subempleo consideraron los que tienen poca relación en su trabajo con lo estudiado y 11 personas que no han logrado conseguir trabajo. Para el subempleo existen 22 personas para Teología ocupando el primer lugar en la Sección de Artes y Letras y finalmente, señala Gutiérrez que para 2010 hay 37 personas en Teología que trabajan en otra cosa porque no consiguen trabajo en su campo. Para verlo en términos relativos se consultó el informe de OLAP y se nota que Teología está ocupando el tercer lugar después de Biología y Arte publicitario dentro de las profesiones que no consiguen trabajo en su campo (OLAP, 2012, pág. 80). Esto permite concluir que para el año 2010 existían más Teólogos de los que se necesitaban en el sector empleador.

Con relación a las diferentes religiones y el trabajo que realizan estos profesionales, el 52.03% de los y las graduadas laboran para la Iglesia Católica, otros pertenecen a ONG o en el extranjero, mientras que para el Gobierno Central solamente se emplean 7.99%.

En Teología se encuentran completamente satisfechos con su trabajo el 81.84% de los Teólogos y el 12.83% satisfechos, lo cual deja un porcentaje muy bajo para los que se encuentran regularmente satisfechos o insatisfechos. Es decir que por lo general son personas muy satisfechas con su trabajo.

## **Ministerio de Educación Pública**

En la consulta realizada a varios personeros del Ministerio de Educación que incluyó al Señor Ministro, al Viceministro de Educación en Planificación, al encargado de Enseñanza de la Religión en el país y a los dos asesores nacionales. Se puede resumir su posición de la siguiente manera:

Para la persona graduada de Teología es más difícil el empleo en el sector público porque para dar clases de Educación Religiosa carece de la parte pedagógica y por lo tanto no es aceptada por el Servicio Civil, lo que de plano la deja fuera de cualquier contratación.

## **Vicerrectora Académica UNED**

Se refiere a que los programas en la UNED de Teología y Enseñanza de la Religión están cerrados temporalmente. Hay que ver el tema para ver si se puede curricularmente hablar de un tronco común en Teología Ecuménica que sirva de base para Educación Religiosa según los criterios del Ministerio de Educación. Particularmente se debe consultar este aspecto porque parece difícil que exista un tronco común para Teología y Enseñanza de la Religión desde el punto de vista Ecuménico, como lo sugieren en Escuela de Ciencias Sociales.

Se está revisando el plan académico con el tema de evaluación y no se habla de nuevas carreras sino de diversificar la parte curricular para las nuevas demandas. Por ejemplo en educación se tiene en cuenta ahora que es importante la formación en los primeros años de vida y esto debe de incluirse por ejemplo en la Educación Preescolar. Para eso hay investigaciones de Ana María Rodino. Diversificar la parte curricular para los educadores por ejemplo tomando en cuenta los avances de la investigación en la Neurociencia. No tenemos un currículo que nos permita formar profesionales en esta área.

En Ingeniería de Agua y Saneamiento, por ejemplo, va a quedar rezagada la de aguas pero tiene una alta importancia las fuentes acuíferas y vinculadas a Recursos Naturales. Así hay que ir diversificando las carreras, cierre de otras. Respondiendo al país, y luego a la región en el modelo a distancia. Analizar los planes de estudio es lo que se hace con el plan académico. Hay cosas que deben cambiarse en grado y también en postgrado. El resultado de los objetivos de evaluación irá diciendo el camino.

Concretamente la Universidad Católica tiene 8 o 9 estudiantes en la actualidad por grupo. La Universidad Bíblica tiene otro enfoque e incluye muchos extranjeros por lo que no es comparable. Entre enseñanza de la Religión y Teología desde el punto de vista ecuménico, podría hablarse de la necesidad de tener unos 30 créditos. Esto si puede existir entre Enseñanza de la Religión en Costa Rica (estado católico) y Teología Católica. Debemos cuestionarnos si eso es posible entre enseñanza de la Religión y Teología Ecuménica.

La vicerrectoría Académica no tiene prioridad en continuar el programa de Teología con el panorama nacional actual. Para la Vicerrectoría Académica es una prioridad la Ingeniería actualmente. Se debe responder y orientar la educación superior en el país, por lo cual Teología no es prioridad ni entre los primeros diez lugares. Los funcionarios que laboran ahí son necesarios para brindar apoyo desde la ética, desde la diversidad como movimiento. Debemos de ver qué otras vías hay y que la Universidad esté al tono con los tiempos, debemos dar el paso y que se realicen estudios en este sentido. La universidad requiere reinventarse para lo cual los vínculos con psicología para el área vocacional pueden ser una alternativa. Además el momento es inoportuno en donde el Ministerio de Educación no ha marcado la pauta.

El tema ético debe ser desde el enfoque de estudio axiológico, valores universales, los seis o siete básicos que no son los de la Revolución Francesa. El ecumenismo no dio los resultados que la Iglesia Católica esperaba, resultó en división. El ejercicio del pensamiento es lo que promueve la universidad desde la ciencia.

Si es viable Teología desde cursos en Extensión. Académicamente es posible, pero hay que revisar el estatuto de personal y cambiar algunos de los artículos para que no se dé problema con el personal.

Hay una política de internacionalización, pero la internacionalización debe hacerse en lo que se tenga mejor experiencia. Por qué no comenzar con la venta de libros, o programas de postgrado que ya están acreditados. Se puede comenzar por facilitar trámites.

### **Resultados del cuestionario de Teología**

Estos resultados como se mencionara en la parte metodológica no pueden ser contemplados como un análisis de demanda, ya que por razones de costo no se puede obtener una muestra de la población con deseos de cursar estudios superiores en el país para hacerles la consulta de

cuantos y cuantas desean estudiar Teología. Así en esta sección se comentan los resultados obtenidos a la consulta realizada a estudiantes que han estado solicitando información en UNED sobre la carrera de Teología y/o Educación Religiosa. Esta consulta se realizó entre los meses de noviembre del 2012 y marzo del 2013.

El total de consultados fue de 55 personas y la respuesta luego de tres intentos de solicitud de respuesta fue de 19 para un total de 14 hombres y 5 mujeres solamente. Es decir que tenemos un nivel de respuesta de los interesados inferior a un 35%. Según criterio estadístico, con este número de respuestas no es posible establecer inferencia de la población total debido a que puede ser un grupo que se caracteriza por su interés en el tema y puede ser que los restantes no tengan ese interés, por lo cual no se puede establecer que sea representativo.

El 47% de los consultados labora en Instituciones Públicas, el 26% en empresas privadas y un porcentaje igual se reparte entre aquellos (as) que trabajan por cuenta propia o no laboran. A nivel salarial el 42% se ubicó en un rango entre seiscientos mil y un millón de colones y un 36% entre doscientos mil y cuatrocientos mil colones.

De acuerdo a su nivel de formación el 57% de los y las consultadas tiene título universitario y los títulos varían desde comercio internacional, currículo, informática, Administración, Recursos Humanos, Biología, Etc. Es decir que no se encuentran relacionados directamente con Teología. Muchos desean estudiar Teología porque les gusta la materia y no para laborar como producto de esta profesión en el futuro.

La mayoría de los que respondieron el cuestionario para un 57% se enteraron de la posibilidad de estudiar Teología por medio de la página de la UNED.

El 63% de los y las interesadas pertenecen a la Religión Católica, el 21% son Evangélicos y el 16% pertenecen a otros credos. De esos católicos y evangélicos menos de la mitad se declaran practicantes de su religión. Sin embargo, los que si practican también han llevado cursos como Taller de Oración y Vida del Padre Ignacio Larrañaga, Encuentros Católicos, Sagradas Escrituras, Teología Fundamental y Escuela de Formación Pastoral para Seglares entre otros.

El 68% desea estudiar Teología mientras que solamente 10.5% manifestaron deseos de estudiar Educación Religiosa y 21.5% cualquiera de las dos carreras. El grado de interés alto fue el más señalado para un total de 84%.

Once personas respondieron que desean ser profesionales en la materia aunque ya algunos (as) de estos (as) son profesionales en otros campos, mientras que los otros (as) señalan deseos de aumentar sus conocimientos, deseos de aumentar más su fe o deseos de dar clases de Religión en el sistema Educativo costarricense.

La mayoría de los y las consultadas prefieren conocimientos nuevos sobre el estudio de las fuentes reveladas: la Biblia, Antiguo Testamento, Nuevo Testamento, otros libros sagrados, pero también señalan interés en la teología práctica, la dimensión pastoral (Práctica) y la historia de la iglesia y de las religiones.

El 52% señala que desea obtener un título de Licenciatura y dentro de las destrezas que más se mencionan es poder tener discusión teológica en ambientes académicos y un manejo adecuado de las fuentes reveladas.

Las razones que señalan para preferir a UNED ante otras alternativas están principalmente el ser la UNED una Universidad Pública y de mucho prestigio comparado con otras Universidades además de lo accesible de sus horarios, el método a Distancia y los costos razonables. Sobre el principal uso que se daría a los conocimientos adquiridos señalan el usar de estos conocimientos para trabajar con sectores de desventaja social, tener destrezas para el dialogo y la discusión teológica en ambientes académicos y manejar adecuadamente las fuentes bibliográficas.

Se señalaron unas pocas sugerencias por los y las interesadas en la carrera de Teología. Estas van en el sentido de que en la Teología se incluyan varias de las religiones que existen y que se den cursos virtuales.

## **Discusión**

La UNED desde su fundación no estableció competencia o sustitución de la educación superior tradicional, sino que, por el contrario venía a ser un complemento y un apoyo importante.

Para la Vicerrectoría Académica no se encuentra dentro de las prioridades de la UNED la apertura de Teología como un programa porque los recursos son limitados y se han señalado otras prioridades por las autoridades.

Desde el Ministerio de Educación no se contratan Teólogos para Enseñanza de la Religión en escuelas y colegios, Además, no hay evidencia de ningún faltante en la demanda de Profesores de Religión y se capacitarán a los docentes existentes para que cuando esté listo el nuevo currículo se hagan modificaciones en los programas de Enseñanza de la Religión de ser necesario.

Existe una amplia oferta para Teología en el país y la modalidad virtual en la Universidad Nacional deja en desventaja a UNED que tiene los cursos a distancia.

Según el Observatorio de profesiones se concluye que la demanda de profesionales en Teología se encuentra satisfecha y que existen para 2010 Teólogos en subempleo y es la tercera carrera en la cual los profesionales se encuentran dedicados a otro trabajo por no encontrar empleo. Señala el estudio además, que los que laboran en este campo se encuentran muy satisfechos con su trabajo.

Para los doctores en Teología que se les realizó la consulta no existe faltante en los trabajos relacionados a Teología. Además tanto ellos como la Vicerrectoría Académica concuerdan en que es una materia fascinante que puede tener demanda a nivel de ampliación de conocimientos para otros profesionales como se ha dado en el pasado. Así, la UNED puede incursionar en cursos libres de Teología o para otras carreras.

Desde los y las potenciales estudiantes que se consultaron, la cantidad de interesados (as) en su mayoría tienen otras profesiones.

La necesidad de cursos de Teología para otras poblaciones, ya sean profesionales o no, se hizo evidente en todo el estudio. Desde el punto de vista de los expertos en Teología, desde la Vicerrectoría Académica y desde los Asesores nacionales de Educación Religiosa que trabajan en el sistema educativo costarricense, así como desde los y las interesados (as) en estudiar Teología. Este es un tema para explorar para la Escuela de Ciencias Sociales y Humanidades para un futuro cercano.

## Referencias

Aguirre, H. (2005). Creación y Organización de la UNED. Documentos. CIDREB- UNED San José, Costa Rica

Castillo, J. (2001) LA HUMANIDAD DE DIOS. Discurso pronunciado por la obtención de Doctorado Honoris Causa en la Universidad de Granada. Mayo 2011. Tomado de <http://www.redescristianas.net/2011/05/15/la-humanidad-de-diosjose-m-castillo-teologo/>

Castillo, E. (2012) Canciller niega “secretismo” en negociación de concordato con El Vaticano. Semanario Universidad de la Universidad de Costa Rica. Tomado <http://www.semanario.ucr.ac.cr/index.php/component/content/article/1637-Pa%C3%ADs/5728-canciller-niega-secretismo-en-negociacion-de-concordato-con-el-vaticano.html>

Küng, H (2011). Laudatio y Discurso. Profesor Dr. Hans Küng, Madrid, Universidad Nacional de Educación a Distancia, 2011, 30.

Kcuno, A. (2012). Acontecer Revista Universidad Estatal a Distancia. San José Costa Rica. Viernes, 24 de Agosto de 2012 17:22

OPES (2012). Consejo Nacional de Rectores. SEGUIMIENTO DE LA CONDICIÓN LABORAL DE LAS PERSONAS GRADUADAS 2000-2007 DE LAS UNIVERSIDADES COSTARRICENSES OPES-2/2012, pg 80.

Richard, P. (2012) Orígenes del Cristianismo: Memoria para una reforma de la Iglesia. El universo y el Cristianismo Revista Espiga, UNED. Vol. XI. No. 23. Enero-junio 2012

Rosales, J. (2012) Vigencia del Pensamiento de Monseñor Sanabria para una teología y política solidaria e inclusiva global. El universo y el Cristianismo Revista Espiga, UNED. Vol. XI. No.23. Enero-junio 2012

Sala Constitucional de la Corte Suprema de Justicia (2010), Resolución No. 2023-2010. En Procuraduría General de la República Expediente 08-010483-0007-CO.